

Promoção Coordenadora de Centrais Sindicais do Cone Sul Fundação Friedrich Ebert	 	Edição - CESI ✉ cesint@uol.com.br 🌐 www.sindicatomercosul.com.br
Apoio: CLC, CAW, USWA-CA, CCOO, CISL, Solidarity Center		

Leia notícias diárias em Sindicato Mercosul

Correio Sindical Mercosul n. 111 – de 11 a 18 de maio de 2002



CUT e Força se unem para defender risco-país do Brasil da especulação -Numa reação inédita, as centrais sindicais do país superaram antigas divergências e se uniram para combater o que chamam de "especulação contra a moeda nacional". Em nota conjunta, entidades historicamente antagônicas, como CUT e Força Sindical, além de CGT, SDS, CGTB e CAT criticaram algumas instituições financeiras internacionais, que elevaram a posição de risco do Brasil em honrar seus compromissos externos. Um dos fatores para esse pessimismo é a expectativa em relação a uma nova pesquisa sobre sucessão presidencial, que aponta o rebaixamento do candidato José Serra (PSDB) de segundo para quarto lugar nas intenções de voto da população. De acordo com a nota, essa onda de especulação "é muito grave e requer enérgico repúdio das instituições da República e de todos os setores da sociedade civil organizada, como as centrais sindicais". Para os sindicalistas, as instituições financeiras internacionais se aproveitam do processo eleitoral para elevar a taxa de risco do Brasil, o que "ameaça o princípio internacional de autodeterminação dos povos e a independência de nossa nação em eleger com plenitude democrática seus governantes". Para combater a "especulação", as centrais sindicais propõem que os candidatos à Presidência da República apresentem-se com programas capazes de recuperar o crescimento do país, "reduzindo a dependência externa, promovendo a reforma tributária e implementando políticas ativas de desenvolvimento em bases mais democráticas, justas e sólidas". A nota é assinada pelos presidentes das centrais sindicais João Felício (CUT), Paulo Pereira da Silva (Paulinho), Antônio dos Reis (CGT), Enilson Simões (SDS), Laerte Teixeira (CAT) e Antônio Neto (CGTB). *(Folha, 10-05-02)*

Paro de la CTA-La Central de Trabajadores Argentinos (CTA) convocó a un paro nacional de 24 horas con movilizaciones en todo el país para el 29 del actual, "contra el hambre y la miseria", por un seguro de empleo de 380 pesos para desocupados, un alza salarial de emergencia y el traspaso del sistema previsional de capitalización al área del Estado. Se justificó que esa fecha se decidió por ser miércoles -día en que los jubilados reclaman frente al Congreso- y por ser el aniversario del "cordobazo" -la rebelión de 1969 en contra del gobierno militar de Juan Carlos Onganía-. El líder de la CTA, Víctor De Gennaro, rechazó el "ajuste genocida del Gobierno" y denunció que "fue acordado con la mayoría de los mandatarios provinciales". De Gennaro anunció el paro luego de un plenario de secretarios generales de la CTA, que se realizó ayer en la sede de CTERA. Al finalizar ese encuentro, adelantó que ese día se hará "una jornada nacional de protesta activa en todo el país" y agregó que el paro es también "contra el acuerdo de 14 puntos" que el Gobierno firmó con los gobernadores del PJ. "Se puede tener una salida diferente al hambre y a la recesión", sentenció, y luego remarcó que "lo más grave es el proceso inflacionario, que no es lo mismo para los ricos que para los pobres". Se desechó la posibilidad de acordar una medida de fuerza con la CGT rebelde de Hugo Moyano. *(La Nación, 08-05-02)*.

La CGT rebelde lanza un paro para el 14 de mayo - El camionero Hugo Moyano convocó a un paro y movilización a Plaza de Mayo el próximo 14 de mayo, en demanda de un "urgente cambio del modelo económico" y en repudio a las medidas impulsadas por el Fondo Monetario Internacional (FMI). La flamante ministra de Trabajo, Graciela Camaño, criticó la convocatoria a la huelga. La CGT rebelde decidió lanzar la medida de fuerza –la primera que deberá enfrentar Duhalde desde su llegada a la presidencia– durante una reunión extraordinaria del consejo directivo. La CGT

rebelde, en un documento difundido tras la reunión de su conducción, rechazó el acuerdo de 14 puntos firmado entre el Ejecutivo y los gobernadores. "Es una actitud indigna e irresponsable que compromete seriamente el futuro del país", subrayó esa central sindical, que reclamó una recomposición salarial con un aumento del 20 por ciento al 1º de mayo y la implementación de un control de precios y tarifas. También cuestionó la derogación de las leyes de quiebra y subversión económica" y consideró "imprescindible aumentar el ingreso familiar de inclusión social, como mínimo, al nivel de 300 pesos mensuales, cubriendo no menos de 2 millones de familias desprotegidas". (Página 12, 04-05-02).

Petroleiros ameaçam fazer nova greve -A greve de 24 horas promovida pela Federação Única dos Petroleiros (FUP) poderá voltar nos próximos dias, disse um dos diretores do Sindicato dos Funcionários da Petrobras no Norte Fluminense (Sindipetro-NF), Vitor Carvalho. Isso porque a paralisação nacional, não atingiu o objetivo dos funcionários, que reclamam um aumento na participação dos resultados da companhia proporcional à distribuição de dividendos a acionistas. A Petrobras quer negociar. A Petrobras lucrou mais de R\$ 10 bilhões em 2001. A empresa afirma que cada funcionário vai receber 5,3 salários como pagamento da participação nos lucros e que isso, em valores, representa um incremento de 31% sobre 2000. A greve não afetou o abastecimento de combustíveis (Jornal do Brasil, 4-05-02).

Sindicato vai consultar Santander sobre cortes-As informações sobre 8 mil demissões no grupo Santander na América Latina fizeram com que o Sindicato dos Bancários de São Paulo decidisse procurar o banco para pedir informações. Entre os sindicalistas, a avaliação é a de que os cortes — caso aconteçam — serão feitos principalmente na Argentina, onde há rumores inclusive de fechamento do Banco Río, pertencente ao grupo espanhol Santander Central Hispano, que atua em 40 países. "No Banespa, eles não podem fazer demissões até 31 de outubro", lembrou o presidente do sindicato, João Vaccari Neto, referindo-se a acordo firmado no ano passado. O Banespa foi adquirido pelo Santander no final de 2000. (Diário de São Paulo, 4-05-02)

ABC organiza protesto em solidariedade-Os metalúrgicos da DaimlerChrysler (antiga Mercedes-Benz) de São Bernardo do Campo, no ABC paulista, pararam em solidariedade aos trabalhadores da montadora na Alemanha. A empresa não informou se a produção foi afetada. "Não vamos fazer, no Brasil, produção adicional de peças e motores para abastecer e repor os produtos que não estão sendo fabricados na Alemanha. Não haverá produção fura-greve", disse. Há dois anos, operários que trabalham em unidades da DaimlerChrysler em seis países (Brasil, Alemanha, Canadá, EUA, Espanha e África do Sul) formaram um comitê internacional e se apoiam em movimentos grevistas. "Quando fizemos em 2000 uma greve para pedir a contratação de 470 temporários, recebemos a solidariedade dos metalúrgicos da Alemanha, que não fizeram produção extra. Agora é nossa vez de retribuir." Segundo a comissão, em Juiz de Fora, a capacidade ociosa é de 70%, o que pode fazer com que a direção da montadora aumente a jornada (Folha de São Paulo, 7-05-02).

Habrá huelga de 30 días en Copaco- Los trabajadores de la ex Antelco resolvieron por unanimidad llevar a cabo una huelga de 30 días en caso de que las negociaciones en el tema relacionado con las indemnizaciones fracasasen. Han dado plazo hasta el próximo 23 de mayo a las autoridades nacionales para negociar el conflictivo tema del retiro de los funcionarios de la telefónica, una vez que la compañía se venda. Los trabajadores están decididos a luchar por sus beneficios laborales hasta las últimas consecuencias. Los assembleístas han dado potestad a los miembros del comité negociador, cuya nómina se mantiene, y a los asesores jurídicos para dialogar las veces que sean necesarias con los responsables de llevar a cabo el proceso de privatización. (ABC Color, 9-05-02)

Gobierno dio marcha atrás en la banca y respetará el convenio- A la dirección del Sector Banca Oficial de AEBU le llamó la atención la comunicación del director de Planeamiento y Presupuesto (OPP) Ariel Davrieux ya que los decretos del Poder Ejecutivo fueron dados a conocer el pasado jueves y hasta el martes, cuando el director de la OPP los llamó, las autoridades de los bancos no tenían conocimiento de que los mismos comenzarían a regir una vez culminado el convenio.

De todos modos, indicaron fuentes sindicales, quedó demostrado en la víspera que "el reclamo de que ingrese gente nueva es necesario.

El corte de horas extras dejó en evidencia que falta personal y eso es lo que reclama el gremio desde hace tiempo, porque preferimos que se contrate a gente joven a tener que realizar el trabajo con horas extras extraordinarias”.

En la víspera el Consejo de sector Financiero Oficial resolvió dejar sin efecto las medidas dispuestas y valorar como positivo lo obtenido por el gremio en la plena vigencia del convenio colectivo. De todos modos, se dispuso también continuar el conflicto en defensa de los bancos oficiales, de la gestión de los mismos- en materia de recursos humanos y negocios-, de sus roles y funciones. (*La República* 9-5-02)

Alerta Sindical por "militarización" del Puerto de Montevideo - La asamblea, que por primera vez reunirá en un local sindical a funcionarios de la ANP con empleados de las empresas beneficiadas con las políticas "privatizadoras" y "tercerizadoras", fue convocada con el objetivo de adoptar una posición en común frente a resoluciones de la autoridad portuaria, una en particular, que causaron profunda alarma en medios laborales. La preocupación de los trabajadores se centra en torno al hecho de que "todo acceso" al recinto del Puerto de Montevideo --tanto de cargas, como de personas y de vehículos-- quedó enteramente, a cargo de la Prefectura Nacional Naval. La "militarización" portuaria fue cuestionada por el Sindicato Único de la Administración Nacional de Puertos, Suanp, organización que interpuso "conjunta y subsidiariamente los recursos de revocación y de anulación", de conformidad con el artículo 317 de la Constitución de la República (*La República*, 9-05-02).

Reunión de la CGT con ministros-La reunión que realizó la CGT con en el ministro de Economía, Roberto Lavagna fue considerada "muy positiva" por esta central, después de que los gremialistas explicaron a Lavagna que su idea de convocar a un gran paritaria nacional, con participación de los empresarios y del Gobierno, no significaba solamente pedir una recomposición salarial, sino finalmente plantear una discusión macroeconómica donde se estudie la distribución del ingreso, un aumento de la demanda, mejorar la recaudación y la productividad, y evitar la evasión tributaria. Después de ponderar la anulación del mecanismo indexatorio (CER) para préstamos personales, de viviendas y prendarios, los gremialistas avanzaron en un viejo reclamo: la imposibilidad de contar con 220 millones de pesos que pertenecen a la Superintendencia de Seguros de Salud, que debería distribuir el organismo en las obras sociales sindicales y que retuvo el Tesoro nacional para financiar el gasto público. Al mismo tiempo, apoyó que se apruebe un proyecto de ley en el Congreso para permitir importar insumos médicos indispensables como forma de paliar el desabastecimiento que hay en la materia. La CGT comenzará los contactos con las cámaras empresariales correspondientes para empezar una discusión "productiva", como definió uno de sus hombres, en la que el salario, precios y tarifas serán ejes fundamentales.

Posible convocatoria a paritarias -El presidente Eduardo Duhalde adelantó que si no se estabiliza la cotización del dólar, en julio el Gobierno convocará a distintos sectores económicos para recomponer los salarios. Fuentes cercanas al jefe del Gabinete, Alfredo Atanasof, confiaron que se analizan diversas alternativas. Una es la de una gran paritaria nacional para establecer un porcentaje de aumento generalizado de salarios, posibilidad está subordinada al acuerdo con el Fondo Monetario Internacional (FMI); otras alternativas son la negociación sectorial en convenciones colectivas de trabajo o la convocatoria al consejo del salario, la producción y el empleo. En esto, añadieron las fuentes, ya trabajan las dos CGT junto con la Unión Industrial Argentina (UIA). (*La Nación*, 08-05-02).

Asimismo La CGT oficial, liderada por Rodolfo Daer, planteó a la ministra de Trabajo, Graciela Camaño, una propuesta superadora de la paritaria nacional (para conseguir un aumento salarial) y le pidió la convocatoria a una comisión negociadora intersectorial con los empresarios para analizar con ellos no sólo el tema sueldos, sino la falta de productividad, un régimen acordado de precios, la lucha contra la evasión tributaria y la modificación de impuestos. Tanto desde la cartera laboral como desde la central dialoguista consideraron "muy positiva" la reunión. Los pasos por seguir serán que la central de Daer llame a sus cuerpos orgánicos y elija a los integrantes de la comisión negociadora (encuadrada en la ley 14.250 de convenciones colectivas de trabajo); además deberá convencer a las cámaras (como la Copal –alimentaria– la Cámara de la Construcción y la UIA) para analizar las cuestiones pretendidas. (*La Nación*, 08 y 10/05-02).

La UIA insiste en las suspensiones de personal -Las empresas de todos los sectores podrán suspender a sus empleados y pagarles la mitad del sueldo si prospera una iniciativa que la Unión Industrial Argentina (UIA) volvió a presentar ante funcionarios del Gobierno Nacional. La entidad propone reemplazar la norma incluida en la ley de emergencia económica que dispone el pago de una doble indemnización por despido por 180 días (hasta julio). En su lugar, se plantea un programa llamado laboral-productivo, que permitiría a las compañías licenciar el personal por un año pagándole sólo el 60% de la remuneración neta y el aporte a la obra social, lo que supone la mitad del sueldo bruto. Si al cabo de los doce meses, la empresa no reincorpora al trabajador, entonces deberá abonarle una indemnización por despido, pero en 12 cuotas mensuales y con un mecanismo de actualización, según la iniciativa industrial. Durante dos años el trabajador continúa vinculado con la empresa. El programa de la UIA surgió de la experiencia de las suspensiones con recorte salarial que se aplican en las industrias automotriz y alimentaria. Actualmente las terminales aplican suspensiones y Arcor mantiene licenciados a 1500 operarios. La UIA repitió que su plan intenta preservar el empleo, pero en el Gobierno interpretan que pretende anticiparse a una eventual ola de despidos a partir de julio. En el Gobierno sospechan que la UIA lo presenta como moneda de cambio a una eventual apertura de la gran paritaria nacional entre el sector público, los gremios y los empresarios, deducen que las empresas aceptarían discutir salarios si consiguen mejores condiciones para despedir empleados. *(La Nación, 09-05-02)*.

Empresarios inquietos por el reclamo salarial - La mayoría de los empresarios ve con preocupación que el debate sobre un aumento salarial haya sido instalado en la agenda del Gobierno. En contraposición con los reclamos de las tres centrales sindicales, entre los empresarios prevalece el rechazo a un alza de sueldos. Consideran que generaría hiperinflación, mayor desempleo y trabajo en negro y que la recomposición salarial deberá esperar a un desmoronamiento de la

Protesta de los bancarios-Los empleados bancarios salieron a protestar contra el probable cierre de algunas entidades, en particular, las que son manejadas por capitales españoles y el canadiense Scotiabank. Y advirtieron que debido a la crisis del sistema financiero, podrían quedar en la calle entre 20 y 30.000 trabajadores. El titular de la Asociación Bancaria, Juan José Zanola, dijo que "en los últimos meses fueron despedidos unos 1.200 empleados del sector", y advirtió que "entre 20.000 y 30.000 empleados bancarios podrían perder sus puestos si no se soluciona la grave crisis del sistema financiero". En el país hay más de 100.000 trabajadores bancarios, que trabajan en 13 bancos públicos y 74 privados, de los cuales 35 son de capital nacional y 39 extranjeros. *(Clarín, 09-05-02)*.

COFE comienza las movilizaciones- Duros términos utilizó ayer Angel Batalla, presidente de la Confederación de Organizaciones de Funcionarios del Estado (COFE), hacia la política económica del gobierno de coalición y los anuncios del ministro Alberto Bensión.

Batalla señaló que el Estado dio a conocer un decreto que "atenta contra miles de trabajadores de la administración pública que están en carácter de contratados, algunos de los cuales llevan más de 10 años desarrollando sus actividades bajo esta modalidad. Esta nueva disposición confirma la política que han venido llevando adelante los gobiernos de turno y que apunta a desmantelar la administración central.

Denunció el sindicalista que "para lograr el objetivo de desmantelamiento el gobierno debe crear las condiciones. Por ello se ha preocupado en hacer campaña ante la población en perjuicio de los funcionarios públicos, a los cuales se los quiere dejar como los responsables de la situación que se vive en la estructura del Estado. *(La República 8-5-02)*.

CUT denuncia atropello de derechos laborales - El presidente de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), Arturo Martínez, denunció el empeoramiento de las relaciones laborales debido a los abusos que cometen las empresas con sus empleados, informando que 700 trabajadores están siendo afectados por el atropello de sus derechos esenciales. En este sentido, el timonel de la multigremial explicó que los abusos laborales se refieren a atrasos en el pago de los sueldos, incumplimientos en días de descanso y no pago de vacaciones, entre otras irregularidades. *(El Mercurio, 5-05-02)*

Los trabajadores lácteos ocupan una planta- Momentos de tensión se vivieron en la víspera cuando los trabajadores de Conaprole ocuparon ayer la Planta N° 2 de esta empresa en rechazo a que los capataces realicen tareas de otros trabajadores, en rechazo de los 160 envíos al seguro de paro y en reclamo de que se respete el convenio colectivo y se les ajuste el salario, según lo acordado oportunamente. Sobre las 17 los trabajadores suspendieron la medida ya que se acordó que los cargos de dirección (capataces) cumplirían desde las 22 con sus tareas de supervisar y no de producción. *(La República 7-5-02)*

La mitad prefiere el Mercosur- Más de cuatro de cada diez argentinos sostienen que la



Argentina debería estrechar vínculos económicos en primer lugar con el Mercosur. El segundo lugar de las preferencias entre los ciudadanos en materia de relaciones exteriores lo ocupan los países de Europa Occidental y de la Comunidad Europea, elegidos por 2 de cada diez argentinos, mientras que los Estados Unidos queda relegado a un tercer puesto, con sólo el 16% de las menciones. Los datos surgen de una encuesta de Gallup realizada en todo el país entre el 4 y el 8 de abril último y expresan que el Mercosur está al tope de las preferencias entre los ciudadanos en cuanto a las relaciones económicas del país con el mundo. El cuarto lugar de la encuesta quedó reservado para los países asiáticos, con el 4% de las menciones, en tanto que el 2% de los consultados eligió otros países y el 16% no contestó. La preferencia ciudadana por el Mercosur, que llega al 42% entre los consultados, no es una novedad en la Argentina. Encuestas anuales realizadas desde 1999 ubican este mercado regional en el primer lugar. Sin embargo, el Mercosur muestra este año una gran repunte en la opinión de la gente. Por otro lado, el estudio demuestra que el Mercosur es la alternativa preferida en todos los estratos sociales. No obstante, mientras que el mercado regional sudamericano y Europa son más nombrados a mayor poder adquisitivo y educativo, los Estados Unidos crecen entre los ciudadanos de clase media baja y entre aquellos que sólo completaron la escuela primaria. Los resultados de la encuesta y, sobre todo, la poca estimación que merece el vínculo con los Estados Unidos chocan de frente contra la política de relaciones exteriores adoptada por los últimos gobiernos. *(La Nación, 06-05-02)*.

Propostas de ajuda à Argentina – *(Por razões de espaço não reproduzimos o artigo na íntegra, que pode ser lido na pagina da Gazeta Mercantil)* Não podemos subestimar a importância econômica da Argentina para o Brasil. Trata-se de nosso segundo maior parceiro comercial individual, cujas importações do Brasil tiveram uma queda expressiva nos últimos meses e, no acumulado do ano, devem reduzir-se em mais de 50%. Entretanto, mais do que o aspecto econômico, a recuperação argentina representa para a economia brasileira e toda a região um fortalecimento geopolítico. Recuperar a Argentina é crucial para o Brasil. Por isso, propomos um conjunto de medidas, que estamos chamando de Plano Mercosul, que é o seguinte:

O governo brasileiro abriria uma linha de crédito em reais não conversíveis para a Argentina de R\$18,4 bilhões (aproximadamente US\$ 8 bilhões). Esse valor seria superior em cerca de 20% ao volume histórico máximo da importação de produtos brasileiros por esse país. Com esse crédito, a Argentina poderia comprar nossos produtos sem gastar dólares. Essa medida permitiria minimizar os efeitos da crise na Argentina e o seu impacto sobre as exportações brasileiras.

O Tesouro brasileiro ofereceria, como alternativa aos depositantes de bancos brasileiros na Argentina que estão com recursos presos no "corralito", títulos do governo brasileiro conversíveis em reais para fins de importação de produtos brasileiros, como forma de estimular a demanda. Em paralelo, o Brasil se comprometeria a dar início a uma campanha para aumentar a compra de produtos argentinos.

O Brasil reforçaria os mecanismos de consulta do Mercosul e defenderia a criação de um comitê de coordenação de política econômica entre os dois países, com representantes da diretoria do Banco Central e do Ministério da Fazenda.

As autoridades brasileiras dariam o máximo apoio possível às negociações argentinas junto às instituições financeiras internacionais, aos bancos credores e aos governos. É imperioso o pronto restabelecimento do fluxo de recursos externos à Argentina e a viabilização de uma renegociação (de prazos e taxas de juros) da sua dívida.

O BNDES abriria uma linha de crédito de longo prazo às empresas brasileiras interessadas em realizar investimentos diretos na Argentina.

Ajudar a Argentina é ajudar o Brasil. Não há um futuro para o continente que não passe por uma sólida aliança entre os dois maiores países da região. É nas épocas de crise que as grandes oportunidades são abertas. Esta é a hora de consolidar o Mercosul, o que também significa defender o Brasil contra tentativas de isolá-lo em benefício de potências regionais mais cooperativas, e contribuir para aumentar nosso potencial de crescimento. (**Antonio Correa de Lacerda**- Presidente da Sociedade Brasileira de Estudos de Empresas Transnacionais e da Globalização Econômica (Sobeet) e professor da PUC-SP. **Fábio Rever**- Professor do Instituto de Economia da UFRJ e ex-diretor do BNDES; **Luiz Carlos Prado** - Professor do Instituto de Economia da UFRJ e ex-presidente do Conselho Federal de Economia.) (Gazeta Mercantil, 07/05/02)

Proponen un Banco Central unificado- Economistas brasileños continúan debatiendo la mejor manera de "ayudar" a sus vecinos argentinos: uno de ellos, Fabio Giambiagi, propuso hoy, además de una moneda común, la creación de un Banco Central unificado, "con hegemonía brasileña y sede en Brasil".

Se trata de un economista con una destacada presencia en los medios locales y, por otra parte, de un viejo conocido del nuevo ministro de Economía argentino, Roberto Lavagna, con quien en 1998 escribió un artículo sobre la creación de una moneda común en el Mercosur.

En los últimos días varios economistas brasileños han difundido propuestas, con mayor o menor grado de detalle, frente a la grave crisis de sus vecinos argentinos.

"Deberíamos tomar algunos riesgos en el sector exportador, presionar a los organismos internacionales y avanzar definitivamente en la consolidación del Mercosur", señaló, por su lado, el ex ministro de Economía Antonio Delfim Netto.

A Antonio Delfim Netto, actual diputado conservador, se le atribuye el llamado "milagro económico" durante la dictadura militar (1964-1985).

Hasta ahora, el gobierno del presidente Fernando Henrique Cardoso no dio señales de querer avanzar más allá de los respaldos políticos a Argentina en sus difíciles y prolongadas negociaciones con el Fondo Monetario Internacional. Una de las dificultades de Cardoso para tomar cualquier tipo de medidas es que atraviesa su último año de gobierno: el 6 de octubre habrá elecciones presidenciales y parece más preocupado en apuntalar al candidato oficial, José Serra, quien apenas comparte el segundo lugar en las encuestas de intención de voto.

Alianza de Argentina con Estados Unidos, dolarización de esa economía y aceleración de la creación del Area de Libre Comercio de las Américas (ALCA) es una trilogía temida en Brasil. (ABC Color/Paraguay, 03/05/02)

Comércio com a Argentina sofre recuo de 10 anos- Argentinos não compram nem produzem para vender. As relações comerciais entre Brasil e Argentina - 70% do total das trocas entre os quatro países do Mercosul - foram estraçalhadas com o agravamento da crise econômica na Argentina. No primeiro quadrimestre, a corrente de comércio bilateral sofreu um retrocesso em níveis pouco acima dos de 1993, quando o Mercosul ainda engatinhava.

Na tentativa de reativar o comércio bilateral, chegou ontem a Buenos Aires uma missão de negociadores brasileiros, liderada pelo secretário de Desenvolvimento, Reginaldo Arcuri. Em reuniões que começaram ontem e continuam hoje com os representantes argentinos, busca-se "limpar a mesa" das pendências comerciais, entre as quais estão a revisão do acordo automotivo, que inibe a venda de carros argentinos no Brasil, e as barreiras à entrada de açúcar e frango brasileiros na Argentina.

De janeiro a abril, o intercâmbio foi de US\$ 2,25 bilhões, 45% a menos do que no mesmo período do ano passado, quando o comércio quadrimestral somou US\$ 4,05 bilhões. O fraco resultado é consequência da queda nas exportações e - principalmente - nas importações argentinas. Em relação ao ano passado, as compras de produtos brasileiros pelo principal sócio comercial do Mercosul despencaram 67,8%, e as vendas ao Brasil caíram 24,5%, apesar da vantagem cambial que tornou mais baratos os produtos argentinos.

"O encolhimento deve perdurar. A Argentina vai continuar sem importar porque tudo o que vem de fora passou a ser caríssimo. E os exportadores não têm financiamento para produzir e aproveitar a melhor competitividade externa, o que reduz a suposta vantagem cambial obtida com a desvalorização", disse Juan Carlos Raschi, diretor do BankBoston em Buenos Aires. (Gazeta Mercantil, 07/05/02)

Continúa el debate comercial en el Mercosur -Los nuevos funcionarios de economía se reunieron para adentrarse en los pormenores de la negociación comercial con Brasil, especialmente sobre la discusión de la política automotriz del Mercosur (PAM). Al mismo tiempo llegaba a Buenos Aires el secretario de Desarrollo de la Producción brasileño, Reginaldo Arcuri, para debatir sobre esas cuestiones. La principal diferencia entre ambos países radica en el grado de apertura del comercio automotor. La Argentina pretende elevar el cupo de intercambio bilateral sin aranceles (flex) a tres por uno, de modo de exportar tres veces más autos y partes de lo que se importa (medido en dólares). El gobierno de Brasil, en cambio, defiende la postura de sus fabricantes de componentes y acepta ampliar el trueque a 1,6 por uno. En la actualidad rige una cuota de 1,15 por uno, lo que limita las ventas argentinas en tiempo de depresión en el mercado local. Las automotrices brasileñas, que son casi las mismas multinacionales presentes en la Argentina, apoyan un flex de 2,5 o 2,3 por uno.

Sin embargo, la administración de Brasilia propone un comercio más restringido porque intenta evitar que mayores exportaciones argentinas disminuyan el superávit comercial automotor del gigante sudamericano con el mundo, según fuentes de terminales argentinas. Brasil también pone en discusión el porcentaje de contenido regional de los autos argentinos. El Sindicato Nacional de la Industria de los Componentes para los Vehículos Automotores (Sindipeças) sospecha que las terminales argentinas contienen más del 40% de piezas de fuera del Mercosur permitidas por la PAM. Las automotrices locales desmienten la acusación. Fuentes industriales argentinas alegan que Brasil demora el acuerdo porque quiere introducir en el debate el comercio regulado de azúcar, anhela incluir la maquinaria agrícola en la PAM, pero fundamentalmente se niega a firmar hasta que se aclare la situación económica de ambos. La Argentina, en tanto, negociará esta semana una apertura del comercio automotor con Chile y la Comunidad Andina. (La Nación, 07-05-02).



Brasil sugere fundo para minorar efeitos da ALCA-A exemplo que fez a União Européia (UE) durante o seu processo de integração comercial, o Brasil quer a criação de um fundo que ajude a minorar os efeitos da criação da Alca para alguns setores da economia. O objetivo é enfrentar o problema dos "deslocamentos" que serão causados pela integração em algumas indústrias e no mercado de trabalho. A idéia foi defendida ontem, pela primeira vez, pelo ministro do Desenvolvimento, Sérgio Amaral.

"A UE estabeleceu alguns mecanismos específicos para arcar com os novos desequilíbrios. Devemos considerá-los na moldura da Alca bem como na do BID", disse o ministro ao discursar na conferência anual do Conselho das Américas, que representa os interesses de grandes empresas que atuam nas Américas. O auxílio seria dado tanto aos setores que serão prejudicados diretamente pela criação da Alca quanto àqueles que precisam ganhar musculatura para exportar mais.

O ministro fez um discurso duro para a platéia do Conselho, composta dos embaixadores dos 34 países do continente americano e de dezenas de empresários, banqueiros e analistas financeiros. Bateu no protecionismo dos países ricos, fez críticas específicas aos EUA e avisou que, se as negociações de temas como agricultura, subsídio e anti-dumping forem adiadas, a negociação da Alca não avançará.

Amaral criticou os subsídios previstos na nova lei agrícola americana, as condicionalidades incluídas no texto da TPA (Trade Promotion Authority), a lei que dará autoridade ao governo americano para negociar acordos comerciais, e as restrições à importação de aço adotadas pelo presidente George W. Bush. "Se formos considerar os recentes desenvolvimentos comerciais

como uma indicação do futuro, parece que os EUA, e não o Brasil, podem encontrar dificuldade para pôr as questões reais sobre a mesa de negociação", ironizou o ministro brasileiro.

Apesar das críticas, Amaral confirmou que o atual governo permanece engajado nas negociações da Alca. (*Valor Econômico*, 07/05/02)

Mercosur y UE ajustan documento de la Cumbre de Madrid- El documento en cuestión consta de tres páginas, deberá ser ratificado por los jefes de Estado y de gobierno que se reunirán en Madrid el 17 y el 18 de este mes. El punto clave del texto es precisamente esas cuatro palabras mágicas ("zona de libre comercio") término al que aspiran con mucha fuerza los cuatro países del Mercosur.

Pero estas ambiciones son contenidas con igual firmeza por los europeos, como demuestra el hecho que el documento contiene esa formulación, pero tachada: señal evidente que este punto fundamental para el destino de las relaciones Mercosur-Ue todavía está en alta mar. La Unión Europea se inclina hacia una formulación mucho más vaga, por ejemplo algo al estilo 'liberalización progresiva' del comercio. Y según parece hay algunos países europeos que rechazan incluso este término mucho más 'aguado' que el otro.

"Está claro que un documento que apunte hacia el nacimiento de una 'zona de libre comercio' es la principal aspiración del Mercosur", afirma una fuente comunitaria cercana a las tratativas. "Los europeos, precisa una fuente del Mercosur, tienen una estructura arancelaria mucho más complicada que la nuestra. Obviamente el término 'zona de libre comercio' permitiría superar estas barreras y allanaría el camino para el acceso de nuestros productos en los mercados de la UE....queremos que de Madrid salga, por fin, algo más incisivo".

"En el plano de la agricultura, señala, los europeos hicieron una oferta que en realidad no define de manera clara que es lo que nos quieren dar ya que, por ej., sólo precisa cuales serían las cuotas, mientras que para los productos industriales las desgravaciones arancelarias son mucho más claras".

Pese a que habrá que ver como proceden las tratativas de estos últimos días, los puntos clave a los que el Mercosur aspira alcanzar en Madrid son los siguientes: 1) fijar una fecha para una reunión Mercosur-UE de alto nivel, para dar ese fundamental golpe de acelerador a las tratativas por medio de la introducción de nuevos criterios y parámetros; 2) acuerdos fitosanitarios, para llegar a una serie de protocolos científicos conjuntos; 3) definir claramente que el Mercosur y la UE tienen economías asimétricas con UE un diferente nivel de desarrollo, hecho que en el plano comercial beneficia claramente al bloque sudamericano; 4) obtener de los líderes europeos un 'sí' político a una mayor presencia en el Mercosur del Banco Europeo de Inversiones (BEI).

El objetivo de fondo del Mercosur es cerrar las tratativas hacia el 1/o de enero del 2004, antes del 2005, año en el que debería nacer el rea de Libre Comercio de las Américas (ALCA): si no se alcanza la meta del 2004, es muy probable que las negociaciones se conviertan en una suerte de 'historia infinita'. (*El País/Uruguay*, 10/05/02)

UE aplicará nuevas reglas de impuesto a comercio electrónico-Los ministros de finanzas de la Unión Europea firmarán nuevos reglamentos para la imposición de gravámenes a productos comprados en la Internet, como juegos y software, dijeron funcionarios de la UE. Bajo la ley de la UE, a firmas fuera del bloque, incluidas las de Estados Unidos, se les impondrá por primera vez el impuesto sobre el valor agregado (IVA) en el comercio electrónico con clientes privados en la zona de 15 países. Al mismo tiempo, las compañías de la UE serán eximidas del IVA por los servicios que proveen a los residentes de países no miembros de la Unión Europea. Ambas medidas son diseñadas para eliminar lo que la UE ve como una desventaja competitiva frente a Estados Unidos. La ley de la UE cubrirá servicios electrónicos que son descargados o consumidos online, lo mismo que transmisiones de radio en base a suscripción y TV pagada. Los proveedores de países no pertenecientes a la UE en un mercado de negocio al consumidor tendrán que inscribirse con una autoridad del IVA en uno de los 15 estados miembros. Luego, ese país distribuirá los impuestos recaudados a las otras naciones, sobre la base de donde sean hechas las ventas. Los estados miembros comenzarán a aplicar las nuevas normas en julio del 2003 (*El País*, 7-05-02).

Servicios públicos serían “negociados” a través de la OMC- La advertencia fue planteada el viernes en el marco de la muestra “De Trabajo y Trabajadores: organizada por la Mesa Coordinadora de Entes Estatales en el Atrio de la Intendencia Municipal de Montevideo.

Alberto Villareal dijo: “Queda un año para salvar a nuestros servicios públicos de la intención privatizadora de Batlle (Jorge) a través de la OMC, el ALCA y el Mercosur”.

Explicó que el 30 de junio comienza una importante etapa de negociaciones del comercio de servicios en el ámbito de la OMC y dijo que en esta fecha vence el plazo para que los países presenten sus solicitudes de apertura de los mercados país por país y sector por sector.

Un documento interno reservado de la Unión Europea revela que los gobiernos de la Comunidad “quieren copar gran parte de nuestro sector de servicios, incluyendo casi todos nuestros servicios públicos, excepto salud y educación, que se espera serán ‘solicitados’ por los grandes empresarios estadounidenses que ahora buscan expandirse a todo el mundo y sectores claves de la economía como servicios financieros (banca), servicios energéticos (electricidad, petróleo, gas, etcétera), telecomunicaciones, transporte (aéreo, marítimo, ferroviario y carretero), servicios de saneamiento y agua potable, servicios de turismo, correos, servicios de noticias y otros” afirma Villarreal.

Asimismo, dijo que “las solicitudes para los socios del MERCOSUR no difieren en lo sustancial, y sin lugar a dudas éste será el núcleo central de las negociaciones bilaterales MERCOSUR-UE donde los gobiernos del MERCOSUR presionan para obtener acceso al mercado europeo para las exportaciones agropecuarias de la región. (La República 5/5/02).

Canadá ofrece ao Brasil acordo comercial alternativo à ALCA- O Canadá acena com a possibilidade de fechar um acordo exclusivo com o Mercosul se os países do bloco sul-americano não quiserem aderir à Área de Livre Comércio das Américas (Alca). O acordo seria uma alternativa à Alca, sem a presença dos Estados Unidos e demais países da região.

O recado foi dado por uma comissão de parlamentares canadenses em visita ao Brasil. “Se a sociedade brasileira não estiver interessada na Alca, nós ficaremos felizes em firmar acordos bilaterais com o Brasil e Mercosul”, afirmou Mac Harb, chefe da comissão de Comércio Internacional do Congresso canadense. Harb, diz “compreender” a insatisfação de brasileiros quanto ao andamento das negociações da Alca em consequência das atitudes tomadas pelos EUA, como por exemplo as sobretaxas aplicadas pelo governo dos EUA ao aço importado, a limitação imposta ao Executivo americano pelo Congresso dos EUA nas futuras negociações comerciais e a ampliação dos subsídios americanos aos agricultores locais, que prejudicam exportadores de outros países. (Jornal do Brasil, 09/05/02)

O ministro das Relações Exteriores, Celso Lafer, afirmou que a perspectiva de uma negociação de comércio bilateral com o Canadá não deverá substituir as negociações para a formação do bloco continental. Na opinião de Lafer, a aproximação com os canadenses pode ser produtiva, “mas seu mercado não tem a amplitude e nem o potencial da União Européia e dos Estados Unidos”.

Lafer disse ainda que qualquer oportunidade de acesso a novos mercados é bem-vinda para o Brasil, mas acrescentou que a oportunidade de um acordo bilateral com o Canadá é uma contribuição, “não é a chave do assunto”.

A declaração foi feita no encerramento do XIV Fórum Nacional, no Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES). (Jornal do Brasil, 10/05/02)

Aprueban subsidios en EEUU- El Senado de Estados Unidos aprobó ayer una ley que garantizará subsidios masivos a los agricultores estadounidenses, fuertemente cuestionada por distintos países agropecuarios, que afirman que la legislación viola las reglas internacionales de comercio.

La cámara alta, con mayoría demócrata, aprobó la denominada Ley Agrícola por 54 votos contra 35, luego de la sanción la semana pasada en la Cámara de Diputados, controlada por los republicanos, con 280 votos a favor y 141 en contra.

La ley debe ahora ser firmada por el presidente George Bush, quien ya adelantó que la aprobará, ignorando las quejas de sus socios comerciales. El proyecto de ley fija orientaciones para los próximos 10 años en el sector agrícola. Prevé, en particular, desbloquear más de US\$ 73.000 millones hasta 2007 en subvenciones públicas directas para los agricultores, lo que representa un aumento de 70% de los gastos agrícolas para los próximos seis años. (El Observador/Uruguay, 09/05/02)



México e Chile tomam lugar da Argentina, diz Anfavea- Os acordos que o Brasil está prestes a fechar com o México e o Chile devem ajudar a recuperar as exportações de veículos na segunda metade do ano. A avaliação é do presidente da Associação Nacional dos Fabricantes de Veículos Automotores (Anfavea), Ricardo Carvalho.

"Esperamos números de exportações muito melhores no segundo semestre", afirmou ontem, ao divulgar os resultados de abril da indústria automobilística.

As exportações da indústria automotiva brasileira caíram 18,8% nos quatro primeiros meses deste ano quando somaram US\$ 1,086 bilhão em relação ao mesmo período de 2001.

Na avaliação de Carvalho, as montadoras já fizeram tudo o que podiam para vender mais no exterior. Agora, precisam do apoio do governo para fechar os acordos bilaterais e deslanchar. "O esforço do setor privado já foi feito ao extremo. A redução das alíquotas é que vai alavancar as exportações".

Apesar da redução das vendas externas no primeiro quadrimestre de 2002, o presidente da Anfavea manteve a expectativa de que as exportações alcancem US\$ 4,5 bilhões neste ano. Se o número se confirmar, representará um acréscimo de 10% em relação a 2001.

A crise na Argentina é a grande responsável pela redução das exportações brasileiras de veículos, daí a importância da busca por outros mercados. As vendas para aquele país caíram de US\$ 340,7 milhões entre janeiro e março do ano passado para US\$ 81 milhões em igual período de 2001.

A participação da Argentina nas exportações nacionais de veículos caiu de 20,1% para 5,5% na mesma base de comparação. (*Valor Econômico, 08/05/02*)

Los bancos, a Montevideo- Algunos bancos radicados en Argentina habrían iniciado gestiones para mudarse a Uruguay. Las entidades financieras optarían por cruzar el Río de la Plata para aprovechar el régimen de zonas francas uruguayo y debido a las dificultades que atraviesa el sistema financiero argentino. La mudanza de estas entidades bancarias se basaría en la profunda crisis que atraviesa el sector financiero a partir de la imposición del corralito y tras la devaluación, factores a lo que hay que sumarle el atractivo régimen uruguayo de zonas francas, que le permite a los bancos realizar su operativa desde Montevideo. (*Clarín, 10-05-02*).

Situación de la industria automotriz- Las terminales y las concesionarias están relanzando planes de ahorro, y pide al Gobierno que vuelva a permitirse el uso de dinero del corralito para la compra de unidades. Las ventas a concesionarios se desbarrancaron en abril a 9847, el 37,5% interanual y el 28,1% respecto del mes anterior, cuando comenzaron las operaciones con los ahorros congelados. La baja del primer cuatrimestre alcanzó al 47,5 por ciento. Las automotrices calculan que este año el mercado interno se reducirá a alrededor de 100.000 unidades, frente a 176.702 del año pasado, casi medio millón de 1997 y 90.000 de 1990. Las terminales, fabricaron un 38,5% menos que en abril del año último. En los primeros cuatro meses del año, despacharon la mitad de las unidades (-49,7%) que en el mismo período anterior. La producción, de todos modos, sigue sostenida por las exportaciones. Uno de cada siete vehículos ensamblados se destina al exterior. Las exportaciones, pese a que la devaluación bajó los costos en dólares, se redujeron en abril a 11.090 rodados, el 34,1% interanual. Respecto de marzo, subieron el 11,2 por ciento. Cuatro de cada diez unidades exportadas en abril salieron de la planta de Ford en Pacheco, que igual mantiene suspensiones de operarios rotativas en determinadas líneas. General Motors (GM) está segundo en exportaciones, con el 20,6% del total, seguido por Peugeot Citro'n (11 %). (*La Nación, 07-05-02*).

AT&T reestructura sus negocios en la región- AT&T Latin America, realizó una operación separada de la empresa madre en los EE.UU., está regionalizando sus operaciones para achicar gastos. El miedo al contagio por la crisis argentina, las próximas elecciones en Brasil, las dificultades con el terrorismo en Colombia y la inestabilidad venezolana han hecho que la región fuera vista con otros ojos. Hace seis meses AT&T inició un proceso de ajuste en la región:

despidió al 10% del personal. En la Argentina, tercerizó a todo el equipo que había realizado el tendido de la red óptica para evitar los despidos. (*La Nación*, 08-05-02).



1er Encuentro Internacional "La Cultura como factor de Desarrollo e Integración Regional" – Promoción - BID/INTAL , CAPAC , Convenio Andrés Bello y Comisión Mipymes MERCOSUR, en los días 20 y 21 de mayo de 2002 en el Museo de Arte Latinoamericano de Buenos Aires (MALBA).

Durante las jornadas del Encuentro funcionarios y especialistas de las comunidades académica, económica y política se abocarán al tratamiento de temáticas tales como la economía, la política y la cultura en el proceso de integración; las políticas culturales hacia el logro de una estrategia exportadora; los desafíos de la diversidad cultural frente a la globalización; la gestión y capacitación en patrimonio material y las políticas de patrimonio tangible e intangible.

La entrada es libre y gratuita.

Preinscripción: Llamar a los teléfonos 4320-1871/1850 (Banco Interamericano de Desarrollo)
<http://www.iadb.org/intal/calendario.htm>

Violencia doméstica sigue instalada en el debate público- Se estima que en nuestro país el 40% de las mujeres y el 35% de los niños padecieron algún acto de violencia en el transcurso de su vida. Mientras que en el seno familiar los hombres soportan el 5% de las agresiones registradas entre adultos. Ante esta realidad, la fundación Luna Nueva y el Casmu organizaron un curso de formación para agentes de salud y la educación a fin de prevenir este flagelo, catalogado como un "problema social y de derechos humanos".

La mayoría de los expositores coincidió en la necesidad de capacitar a los operadores de la salud y el sistema educativo, dando herramientas a quienes tienen que prevenir la violencia doméstica.

Además se propuso dar una respuesta adecuada al agresor, ya que, de lo contrario, se estaría convalidando la violencia.

Reclaman una ley que penalice agresiones y creación de un registro que permita cuantificar el problema. (*La República* 8-5-02)